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以電郵 
(ahychu@legco.gov.hk, kmho@legco.gov.hk 及 pkwlai@legco.gov.hk) 

 
香港中區 
立法會道 1 號 
立法會綜合大樓 
立法會政府帳目委員會秘書 
朱漢儒先生 
 
朱先生： 
 

政府帳目委員會 

考慮審計署署長第七十四號報告書第 8 章 

 “綠在區區”的設置和管理工作 
 
 多謝閣下 2020 年 5 月 20 日的來函，要求回應／提供資料以便政府帳目

委員會進一步考慮上述章節，現回覆如下：  
 
第 2 部分：“綠在區區”的設置 
 

16) 關於第 2.11 段表 3 中提及的 11 個“綠在區區”，建築署是如何監察工
程的進度？如何協助相關承建商準時完工？環保署或建築署是否須為工程
延誤負上部分的責任？根據第2.13段，在考慮了已批准的延期後，三個“綠
在區區”(深水埗、屯門及葵青) 的工程仍存在延誤，詳情為何？ 
 

 承建商在進行“綠在區區”工程時，曾遇到一些不能預見及不可控制的困
難，例如在項目用地外鋪設地下排水系統往接駁點時，遇到未能預知的地
下公用設施，項目團隊因此須修改原先設計，或安排遷移造成障礙的地下
公用設施；部分工程更涉及在繁忙道路上進行挖掘工程，承建商須事先申
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請掘路許可證，當中涉及複雜的協調工作，包括就臨時交通管理與有關政
府部門進行多次協商。雖然建築署已積極協助承建商解決有關問題，但工
程已不能按原定計劃進行，並出現延誤情況。受到上述情況的影響，承建
商已按工程合約條款申請延長完工期，並獲得本署批准延長工期 1.5 月至 
14 個月不等。 
 
然而，在獲得本署延長工期後，“綠在深水埗”、“綠在屯門”及“綠在
葵青”三個項目仍分別出現約 1 至 3 個月不等的延誤，主要原因是承建
商策劃及協調不周。儘管建築署已在工地現場緊密地監察施工進度、定期
與承建商舉行工地會議討論加快進度的方案，並向承建商發出警告信，工
程進度仍然不理想。就此，本署已按合約條款適時向承建商徵收算定損害
賠償，並就其欠佳的表現適當地反映在其表現評核報告中。 
 
 

17) 根據第2.14段，兩個“綠在區區”的施工是在相關圖則獲批准前進行的，
且沒有依據核准圖則施工。結果，貯存倉內的物料分類區的建築面積低於
環保署指定的要求。承建商A延遲提交結構圖則，並在圖則獲批准前搶先
進行相關工程，且忽略合約要求，原因為何？ 請告知有否就此對承建商A
作出懲罰；如有，請提供詳情；如否，原因為何。就此，對承建商採取了
和將採取什麼措施以加強監察？ 
 

 建築署在工地會議上已多次提醒承建商A須在相關工程施工前提交所需的
結構圖則。儘管如此，建築署仍發現有關結構鋼架工程在所有相關結構圖
獲批准前已經完成。項目團隊就事件馬上向承建商A發出了警告信，並要
求承建商A即時就分類區內空間不足提交補救方案。工程策劃總監亦約見
了承建商A，敦促其立即跟進。此外，建築署已就承建商A欠佳的表現反映
在其表現評核報告中。 
 
及後，項目團隊對承建商執行一系列監管措施，包括更緊密審核有關文件
的呈交和工程時間表、更清楚介定主要及關鍵性的建築和結構部件，並與
承建商定期檢視此類關鍵性項目施工的短期計劃。此外，建築署亦要求承
建商就工作安排及工地檢查(尤其在關鍵性項目方面)的流程更早與署方駐
工地人員達成共識。 
 
 

18) 根據第2.19段，“綠在沙田”在2015年5月投入服務後，多項設施出現滲

漏，維修和防水工改善程費用達 327,000 元。有否進行過檢查以確定滲漏

的原因和責任？如有，請提供詳情；如否，原因為何。從此案例汲取了什

麼教訓以規劃和監察日後的工程？ 
 

 為了減省施工時間及考慮到建築物的臨時使用性，“綠在沙田”的屋頂採

用了簡單的設計，利用回收重用的貨櫃箱作建築結構或以鋁板安裝在鋼框

架上作為屋頂物料，而鋁板之間的連接處則以密封膠密封。出現滲漏情況

主要是在貨櫃箱或鋁板之間的連接處。 
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為解決滲漏情況，屋頂已加鋪一層彈性防水膜以加強防水性能。借鑒這次

的經驗，建築署在往後推行的“綠在區區”工程，不再採用此類較簡單的

屋頂設計，改而採用較高階的屋頂系統以增強其可靠性，特別在防滲漏方

面的表現。 
 

19) 根據第2.20段，時隔逾三年“綠在沙田”的廁所沖水問題仍然反覆出現。

需用這麼長時間才解決這些問題的原因為何？如何確保將來不會再發生類

似情況？ 
 

 由 2016 年 12 月至 2018 年 5 月期間，沖廁系統的不同配件在不同時間

出現故障，包括沖廁水箱故障、電子沖廁閥故障、和沖廁水水管淤塞等， 令
沖廁系統不能正常運作。建築署或營辦團體每次收到維修請求後，均會根

據其維修責任安排相關的維修工作。為解決上述的沖廁系統故障，建築署、

環保署及營辦團體進行了緊密的協調，並於 2020 年 2 月增設了加壓泵，

令系統可以正常運作。 
 
在日後處理“綠在區區”涉及改善工程的維修請求時，建築署會聯同環保

署，與“綠在區區＂營辦團體緊密溝通，及早商討改善方案及完成改善工

程。 
 

 
  
   

 
 

建築署署長 

 
（  梁健德                 代行 ） 

 

2020 年 6 月 3 日 

 

副本送 
環境局局長 (傳真 : 2537 7278) 
環境保護署署長 (傳真 : 2537 7278) 
財經事務及庫務局局長 (傳真 : 2147 5239) 
審計署署長 (傳真 : 2583 9063) 


